
Cerca de 40 empresas sondean 
arribar al Parque Científico

PACYT AGUARDA POR TOMA DE RAZÓN DE CONTRALORÍA REGIONAL

Alrededor de 40 empresas e institu-
ciones de diversa índole, algunas de 
ellas del exterior, han manifestado 
su deseo de instalarse en las depen-
dencias del Parque Científico y 

Tecnológico del Bío Bío, Pacyt. 
Así lo confirmó el administrador 
del proyecto, Pablo Saavedra, quien 
a su vez aseguró que no cuentan 
con plazos formales para la entrega 

del visto bueno de Contraloría -trá-
mite pendiente que no ha permiti-
do el inicio de la urbanización-, 
pero que se mantienen socializan-
do la iniciativa. 

Flor Weisse, presidenta del Core, 
añadió en esa línea que “nosotros 
aprobamos los recursos, por lo 
que nos corresponde estar al 
tanto”, remarcando que Pacyt 

cuenta con apoyos y que “se ajus-
ta a la Estrategia Regional de 
Desarrollo”. $14 mil millones de 
inversión demandaría el proyecto.

Mientras avanza proceso de captación de empresas, el Core recalcó compromiso con proyecto. 

La mejor paracanoísta panamericana recibió un kayak de 
última generación, donado por la marca polaca, y que fue 
traído por una empresa local. Hito que marcará su carrera. 
DEPORTES PÁG. 14

POLÍTICA PÁG. 4

Kathy Wollermann:  
“Con este bote podré 
volar sobre el agua” 

Uno de los incidentes más graves y peligrosos que se produjeron como consecuencia del temporal de lluvia y viento, que 
azotó la zona entre lunes y miércoles, fue un socavón inundado, de más de un metro y medio en Rodríguez. Un furgón 
escolar cayó ahí y hubo niños lesionados.

Sistema frontal generó caos matinal en calles del Gran Concepción
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Christian Bruno 
clasifica a los 
Juegos Odesur 
2018

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

EDITORIAL: LA NECESARIA PROTECCIÓN DE LA POSTERGADA CLASE MEDIA

Además de Christian 
Bruno, el equipo lo forman 
Tomás González, Ignacio Varas, 
Ignacio Pizarro y Joel Álvarez.
DEPORTES PÁG. 14
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Finco 2018: 
Con altas 
expectativas 
comienza la 
mayor vitrina 
inmobiliaria 
del sur de  
Chile
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 10-11

““ “

Helen Martin, 
presidenta Comité 
Inmobiliario de la 
CChC sede 
Concepción

Sergio Jara, gerente 
general grupo de 
empresas Valmar.

Francisco Aros, 
gerente 
comercial de 
Aitue.

  La Finco es el 
lugar donde se 
reúne casi toda 
la oferta 
inmobiliaria del 
Gran 
Concepción”.

  Se observa 
una demanda 
(meses de 
enero y febrero) 
que crece más 
rápido que la 
oferta”.

  Se espera 
mayor oferta de 
servicios 
complementari
os a la compra 
de una 
vivienda”.
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La realidad y supra-realidad del mundo político
Muy pocas veces rozo el ámbito privativo para hacer 

una reflexión, esta vez es una excepción, convencido de 
su interés público. Viajé a Valparaíso, un viernes y el sá-
bado en la noche, pese a la reticencia familiar, acudí, 
acompañado de uno de mis hijos, a urgencias del Hospi-
tal Van Buren.  

Comienzo a experimentar un impacto doble, lo que 
me acontecía clínicamente y el lugar donde sería atendi-
do. La recepción del recinto nos pide datos y motivo y 
nos insta a sentarnos. La primera espera es en una hile-
ra de asientos. Las tres últimas, copadas completamen-
te por personas en situación de calle. Al rato soy llamado 
y paso a un box atendido por una enfermera que inquie-
re datos y razones de mi presencia allí. Me toma la tem-
peratura y la presión con mucha gentileza y cuidado. Es 
ya la madrugada del domingo.  

Vuelvo al mismo lugar en espera. Escucho mi nombre 
por los parlantes y accedo a los lugares de atención. Y 
observo una actividad febril. Un señor mayor da alari-
dos de sufrimiento, por su intestino perforado. Una chi-
ca muy joven, con un corte en su cara y su rostro ensan-
grentado; al rato llegaría su agresora, otra joven que le 
había asestado un botellazo en la cabeza y tenía su 
mano a la miseria. Un joven era reanimado por hipoter-
mia y junto a él tres funcionarios de la policía marítima.  

Luego escucho mi nombre y alguien dice: “Hombre 
¿qué haces aquí?” Es un médico, Ramiro González, ami-
go de un hermano, quien está de turno esa noche. Me 
atiende de manera minuciosa y diligente y ordena exá-

menes varios. “No veo un buen pronóstico, pero espere-
mos los exámenes. Ahí te atenderá el cirujano”. Estoy en 
una camilla en el centro de una sala eterna con muchos 
recovecos donde hay pacientes con las más diversas do-
lencias; médicos, enfermeras, internos y paramédicos 
van de un lugar a otro y claramente no logran cubrir to-
das las necesidades.  

Y sigue “el desfile de las inclemencias”; en una camilla 
un anciano en posición fetal se retuerce de dolor. No sé 
cuánto tiempo ha pasado ni cómo debe estar mi hijo en 
espera. Al fin, llega una doctora joven, me hace las pre-
guntas de rigor y me revisa con mucha atención. Va en 
busca de los exámenes y mueve la cabeza y dice “me ex-
traña mucho el resultado; voy a hacerle un examen di-
rectamente” y comienza a poner el gel en mi pierna y a 
mirar el monitor… Y luego con mucha entereza dice 
“efectivamente salió positivo su examen como me pare-
cía; hubo un error, anexaron otro examen a su ficha”. 
“¿Viene con alguien para que lo llame?” Y dirigiéndose a 
mi hijo le dice “tu padre tiene que hospitalizarse de in-
mediato”. Mi hijo pálido, replica que me llevará a una clí-
nica. Le digo que deseo permanecer allí.  

La doctora dispone todo. Resultó un ángel providen-
cial; para ella era tan sólo una persona más y sentí en 
todo momento que se jugaba la vida por atenderme. Y 
fui trasladado al fondo de la misma sala donde fui entu-
bado y cubierto de mangueras, además de ser explorado 
con una máquina de tentáculos para revisar el corazón.  

Este es el mundo real que millones de chilenos ha vi-

vido y que el mundo político (y muchas cofradías de po-
der temporal o espiritual) ni siquiera roza. Y es transver-
sal a todo el espectro político y es más notorio aún en el 
llamado progresismo y la izquierda amplia por su incon-
secuencia. Su discurso social tiene tanto de verdadero 
como el judas quemado en la plaza Waddington. Y no es 
que no alegre que un ministro pueda acceder en primer 
lugar a un trasplante o que un actor tenga la posibilidad 
desde Cachagua, de volar en helicóptero por una dolen-
cia mayor. No, lo que molesta es la mirada que se tiene 
de las personas y de la realidad.  

El mundo político vive en la caverna platónica; sólo 
tiene destellos de luz de la realidad y esto es una tragedia 
para el país, porque si se quiere vivir en un lugar desarro-
llado y equitativo, el concurso de ese mundo no sólo es 
necesario sino decisivo. Son ellos los llamados a dirigir 
culturalmente un país. Personas bien preparadas profe-
sional y humanamente pueden hacer la diferencia para 
que efectivamente el terreno de posibilidades para las 
personas sea parejo y justo.  

Quizá no sea tarde para recuperar la mística por el 
amor por el otro, que ha animado tantos momentos de 
la ida nacional y sin importar condición o rango, como 
lo hizo una madrugada de domingo la doctora Susan 
Retamal en un hospital de Valparaíso. 

 
Salvador Lanas Hidalgo 
Director académico de Escuela de Liderazgo 
Universidad San Sebastián
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la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado y magíster en Filosofía Moral UdeC

C Pareja Díaz @Cristianpareja Alguien puede 
explicar demora para terminar nombrando mis-
mos seremis que se hablaba hace 15 días? La 
seriedad que la Región necesita simplemente paso 
a segundo plano. Ojo, se cometen mismos errores.

Comportamiento Virtual 
  
Señor Director: 

A diario interactuamos a través de in-
ternet y las redes sociales con otras per-
sonas. Realizamos compras, pagamos 
cuentas, hacemos transacciones banca-
rias, contactamos a otras personas, en-
viamos email, mensajes de texto, usa-
mos el chat, etc. Estas actividades pue-
den ser una oportunidad, pero también 
un peligro. Por un lado, nos permiten 
mantenernos comunicados con fami-
liares, amigos, conocidos, colegas, y rea-
lizar diversos tipos de negocios.  

Pero no son pocos los que consideran 
que las comunicaciones por internet 
pueden ser un peligro, ya que muchos 
usuarios se ocultan bajo identidades fal-
sas, lo que posibilita el engaño, y asocia-
do con esto, el cibercrimen (desde acoso 
sexual hasta estafas de toda índole). Am-
bas posturas son válidas, y como usua-
rios de internet, deberíamos estar cons-
cientes de que las comunicaciones en el 
mundo virtual, se rigen por las mismas 
reglas que aplicamos en mundo real.  

El mundo virtual no nos da derecho 
para que suspendamos o ignoremos, 
nuestro sistema de valores, de normas y 
costumbres, que aplicamos a diario en 
el mundo real. Y debemos tomar las 
mismas precauciones en el ámbito vir-
tual, que tomamos en el ámbito real, en-
tre ellas ser honesto, mantener separa-
do lo público, de lo privado, ya que no 
todos tienen derecho a saber toda la 
verdad sobre nosotros.  

Entregar datos personales como el 
RUT, direcciones o data bancaria, en los 
perfiles de las redes sociales puede ser un 
suicidio “civil”. También hay que tener 
presente que existen reglas de conducta 
o “Netiqueta”, tanto para internet como 
para las redes sociales, como no subir fo-
tografías de terceros sin su permiso o que 
escribir todo en mayúsculas puede inter-
pretarse como un grito, y que también 
que debes dirigirte a los demás con res-

peto, sobre todo a la vista de terceros.  
Y respecto a las informaciones y ru-

mores que circulan en los distintos me-
dios virtuales, verificar su veracidad 
por otras vías. El tacto, criterio y tino, 
debe ser una regla en el mundo virtual. 

 
Francisco Bulnes Serrano 
Departamento de Humanidades 
UNAB Concepción 
 
Objeción de conciencia... 
¿Institucional? 
  
Señor Director: 

Ha salido a la palestra en los últimos 

días, la polémica ante la objeción de 
conciencia institucional vertida en el 
“Protocolo para la manifestación de 
objeción de conciencia personal y para 
la objeción de conciencia invocada por 
instituciones en el marco de lo dispues-
to en el artículo 119 ter del Código Sa-
nitario”. Interesante polémica: se obje-
ta que cómo una institución puede te-
ner ésta, si por definición la objeción es 
individual, como lo denota Rawls, sien-
do un “acto estrictamente privado, no 
político, que trata de salvaguardar la 
conciencia de un individuo llamado a 
cumplir el deber jurídico que considera 
inmoral” (extraído de Anuario de Dere-

chos Humanos. Nueva Época. Vol. 10. 
2009 (171-182)). Es lógico lo que se 
aboga, pero una institución no es el 
edificio, no es el mobiliario ni siquiera 
el terreno en que se emplazan sus loca-
ciones. Una institución es su gente, es 
su personal, que tiene una conciencia, 
que se adhiere a un ideario, que se afilia 
a la misión y visión de esa institución. 
Por lo tanto, ya que las instituciones es-
tán formadas por personas, adquieren 
éstas el derecho inalienable de mos-
trarse objetoras ante todo aquello que 
vulnere, que violente su conciencia, 
sustentadas en razones lógicas, en 
base a un juicio de razón recto y verda-

dero, sobre el valor de una determinada 
acción. «No se le puede forzar a obrar 
contra su conciencia. Ni se le puede im-
pedir que obre según ella» (Dignitatis hu-
manae). Por lo tanto, es válida la obje-
ción institucional de conciencia ya que 
se solventa en las personas que forman 
ésta, las cuales tienen el deber y el dere-
cho de oponerse a una ley de la autori-
dad pública, por fidelidad a la propia 
conciencia.  

 
Dr. Nicolás Saa Muñoz 
Académico Instituto de Bioética 
Universidad Católica de la 
Santísima Concepción

La cultura ha pasado a ser entre-
tenimiento. No se busca una pro-
puesta para reflexionar sobre uno 
mismo o sobre el entorno. Importa 
la frívola información, una acumu-
lación fútil de datos que obtene-
mos desde la redes sociales, pero 
que no nos detenemos para cuestio-
nar y no la usamos para pensar. Nos 
obsesionamos con los alquimistas, 
con transformarlo todo en oro y rá-
pido, con gurúes financieros que 
nos prometen la riqueza y éxito sin 
ningún esfuerzo.  

Nos vamos transformando en 
nuestros propios verdugos que de 
manera inconsciente van margi-
nando hasta eliminar al niño que al-
guna vez fuimos. Al que se sorpren-
día y buscaba, no importando si lle-
gaba a encontrar algo, al curioso 
que se asombraba, al que iba crean-
do su propio universo.  

Hemos aprendido a ser cínicos, 
para poder sobrevivir y no ser devo-
rados por las fieras que pululan en 
el medio social, lo que nos conduce 
al suicidio del autoengaño, a negar-
nos, a traicionarnos para poder sa-
tisfacer a otros, para adular, para 
que nos asciendan profesionalmen-
te, para que no nos tachen de peli-

formas de aprendizaje, obviamen-
te sin buscarlos, pero como una po-
sibilidad, como una enorme opor-
tunidad cuando de adquirir expe-
riencia se trata.  

Nos volvemos ciegos simplemen-
te porque no queremos ver más allá 
de lo que ocurre ahora, desprecian-
do la memoria, cuando la historia no 
se acaba, no se ha acabado, sigue su 
curso con o sin nosotros, con más 
tecnología y más aparatos que nos 
permiten comunicarnos y distraer-
nos, encerrarnos en nuestras peque-
ñas parcelas individuales que nos 
impiden mirar al otro como parte de 
un todo del que formamos parte.  

Para entender al prójimo y ser 
empáticos, sin esperar ninguna re-
compensa divina por nuestros actos, 
sin esperar un reconocimiento espe-
cial por hacer lo correcto, sin juzgar 
permanentemente al que está a 
nuestro lado y sin asumir que el di-
sidente es el que está completamen-
te equivocado, porque es la masa de 
la que formamos parte la que debe 
tener la razón, simplemente porque 
piensan como uno, cuando el que di-
fiere tal vez sea la chispa que estába-
mos esperando para sacudirnos de 
nuestra modorra.

grosos por ser diferentes.  
Anularnos, mostrándonos como 

los otros quieren que nos veamos, 
renegando de nuestra identidad y 
de luchar por buscar lo que somos. 
Pretendemos vivir satisfechos 
amontonando placeres inútiles, 
sin llegar a comprender que para 
ser felices es necesario haber pade-
cido. La armonía y el conflicto son 
parte de nosotros, estamos hechos 
a partir de esta contradicción, lo 
que nos debe hacer asumir que la 
aventura de la vida requiere acep-
tar como algo natural el fracaso y 
el dolor como las más sublimes 

Pretendemos vivir 
satisfechos 
amontonando 
placeres inútiles, 
sin llegar a 
comprender que 
para ser felices es 
necesario haber 
padecido. 

Juan Carlos: Cada día me siento más agradeci-
do con las cola desde que les redujeron el azúcar 
a todos sus productos. Ahora estoy disfrutando 
como nunca antes tomar agua de la llave.

De niños  
y asombro

“Es muy distinto trabajar 10 días seguidos en un 
trabajo con horario fijo y de día, a estar 10 días 
seguidos con un horario cambiante, donde un día 
tienes tiempo para dormir de noche y otro te 
puede tocar dormir a las dos de la tarde para 
salir a volar a las 10 de la noche”. Silka Seitz, 
sindicato de Tripulantes de Latam Express.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada
CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

U
na de las dificulta-
des más grandes a 
la hora de diseñar 
políticas públicas 
es identificar, sin 
duda alguna, el 

objetivo que quiere lograrse, las 
medidas necesarias para conse-
guirlo y estimar los costos para im-
plementarlas, de esa manera re-
sulta altamente complejo desarro-
llar políticas para la clase media, 
por la básica razón de no saber 
exactamente quienes componen 
ese colectivo del cuerpo social. 

Se ha comentado que, más que 
una categoría, la clase media es un 
cajón de sastre en el que se encuen-
tra de todo, ambigüedad que se 
agudiza por la tendencia de gran-
des mayorías a ser parte de este 
colectivo, apartarse de la posibili-
dad de ser de la clase baja, de ser 
pobre y, por otro lado, el temor a ser 
clasificado como la clase adinera-
da y sus posibles connotaciones 
de responsabilidad, y compromiso 
tanto solidario como tributario. 
Por ese tipo de razones, la mayoría 
quiere declarase, ni más ni menos, 
que clase media, desde el candi-
dato a la Presidencia de la Repúbli-
ca, hasta un modesto trabajador. 

Sin embargo, hay allí una razón 
fundamental que permite explicar 
las características de la clase media 
chilena, la identificación con una 
posición social y cultural que está 
relativamente desvinculada de las 
condiciones materiales. En este 
sentido, ella es más el producto de 
una voluntad diseñar la propia 
vida, de la búsqueda de identifica-
ción con determinados valores y 
aspiraciones, más una forma de 
vida que el resultado de una fórmu-
la con indicadores objetivos, como 
monto de remuneraciones o nú-
mero de habitaciones de la casa. 

Crear una “Red de Clase Media 
Protegida” fue uno de los anuncios 
del Presidente Sebastián Piñera en 
su discurso inaugural, lo que re-
presentó un quiebre paradigmáti-

co con el discurso tradicional de la 
derecha chilena, según el cual la 
preocupación del Estado debía 
centrarse en los más desposeídos, 
la clase social más vulnerable, de-
jando que la clase media aprendie-
ra a desenvolverse y progresar in-
sertándose en el mercado, valién-
dose por sí sola. 

Ese anuncio, que no fue otra cosa 
que uno de los aspectos destacados 
de campaña electoral, tuvo un im-
pacto notable y en parte puede ex-
plicar el sólido respaldo de la ciu-
dadanía a la hora de emitir su voto, 
ya que por demasiado tiempo se 
había ignorado la evidente fragili-
dad de la clase media y lo dramáti-
camente precarios que podían ser 
sus logros ante un cambio, ni si-
quiera excepcional, de las circuns-
tancias, más la desprotección re-
sultante de no estar contemplada 
en plan asistencial alguno. 

La administración anterior co-
metió el error de minimizar y estig-
matizar los deseos de movilidad 
social ascendente de la clase me-
dia, la rotuló como propia de una 
pequeña burguesía trepadora y as-
piracional, sin reconocer la capaci-
dad de estabilizar el desarrollo de 
la sociedad por esfuerzo propio, 
siempre que recibiera un indispen-
sable apoyo, las nuevas clases me-
dias están movidas por el deseo de 
vivir lo mejor posible antes, tener 
seguridad, un trato digno, poder 
educar bien a sus hijos. 

La actual administración tiene el 
deber de cumplir con sus promesas 
a la clase media, ha expresado rei-
teradamente cuales deben ser las 
políticas para responder a sus na-
turales expectativas, los problemas 
emergentes no pueden ser excusa 
para desatender medidas posterga-
das por largo tiempo, sería repetir 
el error de subestimar la fuerza este 
colectivo en la emergente socie-
dad chilena.

Por demasiado 

tiempo se había 

ignorado la evidente 

fragilidad de la 

clase media y lo 

precario que podían 

ser sus logros ante 

un cambio 

desfavorable de las 

circunstancias, más 

la desprotección 

resultante de no 

estar contemplada 

en plan asistencial 

alguno. 

EN EL TINTERO

esa manera imperar no tiene 
ahora mayores problemas. 

La diferencia está en que 
los padres conscriptos del se-
nado romano, no se dividían 
cuando el desafío era común, 
hasta ahí llegaban las reyertas 
y la pelea chica, y, por estos la-
dos, la lucha por encontrar un 
punto de ventaja contempla el 
cultivo de divisiones y rece-
los internos, tratar de obte-

ner por cuenta propia lo que 
sería más fácil de lo-

grar mediante un 
esfuerzo común. 

La acción 
opuesta, de nota-

ble mayor dificul-
tad, pero al mismo tiem-

po de mucho mayor fuerza, es 
reunir el mayor número de ac-
tores para la consecución de 
objetivos de mutuo beneficio. 
Para nuestra nueva y más pe-
queña región una sinergia que 
le permita tener éxito con in-
tentos solidarios para crecer, 
cerrar las filas de nuestras au-
toridades a pesar de sus dife-
rencias. Siempre habrá lugar 
para que cada participante re-
ciba su medalla. 

 
PROCOPIO

La obvia debilidad  
de los divididos

CLASE MEDIA

Como estrategia bélica tan-
to como para el trabajo polí-
tico, ambos ámbitos más cer-
canos de lo que a primera vis-
ta parece, el antiguo método 
de la vieja Roma, sobrada-
mente y reiteradamente pro-
bado “divide et impera”, tradu-
cido como dividir para reinar, 
mala traducción, ya que los 
romanos no querían saber 
nada con reyes, pero si, y mu-
cho, con ejercer dominio, 
imperar y el mejor 
método era debili-
tar al oponente, 
mediante hábi-
les maniobras 
para enemistarlos, 
sembrar cizaña, favo-
recer de modo diferente a al-
gunos de los integrantes de la 
comunidad, una de las mejo-
res maneras de hacer crecer 
la envidia y con ella el rencor. 

Como la civilización ha 
avanzado de modo notable, 
los romanos de antes podrían 
observar, con singular regoci-
jo, que los colectivos actuales 
no requieren de sesudas y as-
tutas conspiraciones de sus 
patricios senadores, para di-
vidirse y abrir nuevas tien-
das, podrían concluir que de 

La necesaria  
protección de la  
clase media chilena
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Se encuentra en 
conocimiento de la 
denuncia. Prestará asesoría 
legal.

Ministerio de la 
Mujer 

contempla en este momento 
el Parque Científico y 
Tecnológico, a instalarse tras 
el campus de la UdeC.

14 mil millones de 
inversión

Sin mayores certezas se mantie-
ne el proceso eleccionario al inte-
rior de la Federación de Estudian-
tes de la Universidad de Concep-
ción, FEC, instancia que, cabe 
recordar, se mantiene suspendida 
por una investigación pendiente 
como consecuencia de una denun-
cia de abuso sexual que señala a 
uno de los candidatos.  

Ayer se conoció que Manuel Pra-
denas, descrito como presunto au-
tor en una carta anónima y aspiran-
te a la presidencia del estamento 
por la lista “Construye UdeC” (Gre-
mialismo), presentó un recurso 
ante el Ministerio Público para que 
se indaguen los hechos. 

Consultado a ese respecto, el es-
tudiante recalcó que se considera 
totalmente inocente de las impu-
taciones y, a su vez, rehusó comen-
tar una eventual bajada de su figu-
ra para acelerar el trámite electo-

Elecciones FEC aún se mantienen en suspenso
Posición que fue rechaza por 

otras candidaturas. Claudia Mal-
donado, de la lista “Vamos Peda-
leando” (que aglutina siglas del 
Frente Amplio), sostuvo que “sabe-
mos que hay problemas de partici-
pación y reiniciar las elecciones se-
ría acentuarlos. Vemos esto como 
una oportunidad de aprovecha-
miento político”. 

La lista “Atrévete” ( JJ.CC., J.S. y 
Actúa), se mostró en la misma línea. 
“Lamentablemente el proceso se 
vio interrumpido por una situación 
compleja, pero para nosotros es 
importante que exista una nueva 
federación, para afrontar estas si-
tuaciones”, sentenció Ricardo Díaz, 
miembro de dicha opción. 

Por su parte, desde la FEC en 
ejercicio se desestimó la posibili-
dad, asegurando que estatutaria-
mente no es factible retrotraer la 
campaña. 

ral . En las otras listas en 
competencia, también se encuen-
tran desarrollando definiciones. 
“Centroderecha universitaria” 
planteó que desean que las eleccio-
nes sean suspendidas y reinicia-
das en la totalidad de sus etapas. 
“Creemos que debería reiniciarse 
todo el proceso, partiendo desde la 
inscripción de listas. Que sea un 
proceso continuo, sin pausas”, se-
ñaló Camilo González, integrante 
del movimiento. 

INICIATIVA AÚN AGUARDA POR TOMA DE RAZÓN DE CONTRALORÍA REGIONAL

Alrededor de 40 empresas e ins-
tituciones de diversa índole, algu-
nas de ellas del exterior, han mani-
festado su deseo de instalarse en las 
dependencias del Parque Científi-
co y Tecnológico del Bío Bío, Pacyt. 

Así lo confirmó el administrador 
del proyecto, Pablo Saavedra, quien 
a su vez aseguró que no cuentan 
con plazos formales para la entre-
ga del visto bueno de Contraloría -
trámite pendiente que no ha permi-
tido el inicio de la urbanización-, 
pero que se mantienen socializan-
do la iniciativa. 

“Estamos esperando la toma de 
razón de Contraloría, que es el hito 
administrativo que da inicio a la 
primera fase. Son situaciones que 
escapan al manejo de la corpora-
ción y, en general, a este tipo de 
proyectos. Sabemos que iniciati-
vas de esta envergadura, con esta 
inversión pública, requieren de una 
revisión exhaustiva de la documen-
tación”, afirmó el ingeniero. 

“Hay interés en el proyecto des-
de hace mucho tiempo. Hay em-
presas de origen muy diverso. En 
este momento solo recibimos el in-
terés, ya que los procesos de acep-
tación están en construcción. Cer-
ca de 40 empresas e instituciones 
(se han acercado). Sí, hemos recibi-
do interés de muchas empresas, in-
cluso extranjeras”, agregó Saave-
dra, quien encabezó una reunión 
con la Comisión de Ciencia y Tec-
nología del Consejo Regional el 
martes. 

En dicha oportunidad, los conse-
jeros fueron informados del estado 
del proyecto, en circunstancias en 
que más de la mitad del Core se re-
novó y no está en total conocimien-

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Desde la administración del proyecto afirman que desarrollan tareas paralelas 
a la espera de la resolución de los últimos elementos legales.
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mayoría está totalmente de acuer-
do con la iniciativa y las dudas pa-
san por el tenor del proyecto, en el 
sentido de que no es un proyecto 
típico”, sentenció. 

 
Reunión con rector electo 

Hoy al mediodía la administra-
ción de Pacyt sostendrá la primera 
reunión protocolar con Carlos Sa-
avedra, rector electo de la Univer-
sidad de Concepción.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Cerca de 40 empresas han manifestado 
interés por instalarse en Pacyt

“Nosotros aprobamos los 
recursos, por lo que nos 
corresponde estar al tanto”. 
Flor Weisse, presidenta del 
Consejo Regional.

“La mayoría (del Core) está 
de acuerdo, las dudas pasan 
por el tenor del proyecto”. 
Julián Corbett, director de 
Arquitectura del MOP.

“Los procesos de captación 
de empresas se encuentran 
en construcción”. 
Pablo Saavedra, administrador 
de Pacyt.

Visión disidente mostró el conse-
jero Javier Sandoval, quien señaló 
que están a la espera de conocer 
con mayor profundidad elementos 
de carácter medioambiental. En 
ese sentido, pidió que se introduz-
ca un estudio de impacto “con par-
ticipación ciudadana”. 

Julián Corbett por su parte, di-
rector de Arquitectura del Minis-
terio de Obras Públicas, subrayó 
que el nuevo Consejo Regional tie-
ne dudas que, en este tipo de ins-
tancias, pueden ser subsanadas. 
“Algunos (cores) plantearon pre-
guntas generales del proyecto. La 

to de sus alcances. 
“La inversión inicial correspon-

día a 12 mil millones y hoy corres-
ponde a 14 mil millones, por lo que 
el Core quiere estar muy presente 
en la ejecución del proyecto y sus 
recursos”, comentó tras la cita Ro-
drigo Dinamarca, presidente de la 
comisión del consejo. 

Flor Weisse, presidenta del Core, 
añadió en esa línea que “nosotros 
aprobamos los recursos, por lo que 
nos corresponde estar al tanto”, re-
marcando que Pacyt cuenta con 
apoyos y que “se ajusta a la Estrate-
gia Regional de Desarrollo”. 

Tricel e investigación 
El miércoles la integrante del 

Tricel, Magdalena Paredes ( JJ.CC.), 
renunció a la instancia, para que se 
descarte intencionalidad política 
en las decisiones del órgano. A su 
vez, la estudiante rechazó las pre-

siones a las que, asegura, ha sido 
sometida de parte de cercanos al 
denunciado. 

En cuanto al caso de presunto 
abuso sexual, la seremía de Mujer 
ya se encuentra en conocimiento y 
prestaría asesoría legal.
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Intendente desestima 
retraso en instalación
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Finalmente, tras su viaje a Santia-
go, el intendente Jorge Ulloa oficia-
lizó los nombres de los seremis en las 
carteras que aún faltaban por llenar. 
En la oportunidad, la máxima auto-
ridad aprovechó de responder las 
críticas por la supuesta demora en 
la instalación del actual gobierno. 

Ulloa lo descartó y recordó que 
en anteriores administraciones la 
instalación ha sobrepasado los 11 
meses. El intendente aludió, no sólo 
al cuerpo de seremis, sino también 
al conjunto de las direcciones regio-
nales, muchas de las cuales tienen 
“la dificultad” de que son cargos 
nombrados vía sistema de Alta Di-
rección Pública. Ese es el proceso 
que Ulloa cree demorará. 

“Sé que hay inquietud con algu-
nos servicios, pero cada uno tiene 
una situación distinta, y por ello se 
están revisando uno a uno (...). Las 
instalaciones no son procesos tan 
inmediatos, hay que recordar que 
existe el concepto de la Alta Direc-
ción Pública”, comentó Ulloa. 

 
Los nuevos seremis 

Sobre las nuevas autoridades 
presentadas ayer, tal como lo había 
adelantado Diario Concepción, re-
tornan a la administración pública 
dos viejos conocidos, Rodrigo To-
rres (ingeniero comercial), en Ener-
gía, y Cristián Muñoz (contador 
auditor), en Hacienda. Ambos, mi-
litantes de RN, estuvieron a la ca-
beza de las mimas carteras en la 
anterior administración del Presi-
dente Sebastián Piñera. 

Ninguno de los dos estuvo ayer en 
la intendencia, aunque Ulloa los 
excusó asegurando que ninguno se 
encontraba en Concepción, ambos 
por motivos familiares, y que la co-
municación se produjo en la maña-
na de ayer. 

Quien sí acompañó al intenden-
te fue el nuevo seremi de Desarro-
llo Social, el abogado Alberto Mo-
raga (UDI), quien hasta ayer se de-
sempeñaba como jefe de gabinete 
de Ulloa. 

 
La situación de Ortiz 

Consultado al respecto, el inten-
dente también se refirió a la situa-
ción del encargado de Seguridad 
Pública, José Miguel Ortiz, hijo del 
diputado del mismo nombre. “Él 
ha sido verbalmente informado de 
su desvinculación y he solicitado 
que se me envíe un informe escrito 
de esto y, una vez que yo lo reciba, 
me voy a apersonar en la coordina-
ción de Seguridad Pública, para de-
cir esto, pero de manera oficial”.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

PRESENTARON ÚLTIMOS TRES SEREMIS QUE FALTABAN

Jorge Ulloa dijo que la demora es normal y en gobiernos 
anteriores el proceso ha demorado casi un año.

Ángel Rogel Álvarez 
contacto@diarioconcepcion.cl

el intendente dijo 
desconocer en que está este 
proceso, pero agregó que 
considerando los tiempos, 
debe “estar en curso”.

Toma de razón  
de Contraloría



Ciudad

6

circulan por sentido en 
horario punta por la 
Ruta 160, la mayoría en 
vehículos particulares.

2.500 
vehículos 

X.Valenzuela/C.Abello/M.Alvarez 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Colapso total fue al pano-
rama que se enfrentaron los 
penquistas ayer en la maña-
na en la avenida Prat con el 
puente Llacolén, generado 
por una falla en una bomba 
extractora de agua. 

“Tenemos que recordar 
que estamos en una situa-
ción de alerta temprana, en 
24 horas cayeron 27.4 milí-
metros de agua y hubo ráfa-
gas de viento de 80 kilóme-
tros. En ese contexto, cono-
cemos que existen nudos 
críticos en el Gran Concep-
ción como: Costanera y los 
pasos inferior Llacolén, Juan 
Pablo Segundo y Zañartu 
que presentó problemas”, 
dijo Daniel Escobar, seremi 
de Obras Públicas. 

La autoridad explicó que 
en el sector hay una bomba 
automática que trabaja para 
evitar inundaciones, pero 
que ayer, producto del fren-
te de mal tiempo, se generó 
un desperfecto eléctrico que 
impidió su funcionamiento y 
colapsó la vía. 

Detalló que el MOP traba-
jó coordinadamente con go-
bernación y Carabineros 
para evitar que vehículos in-
gresaran al sector, y hubiese 
un problema mayor. 

Eso sí, Jorge Silva, encarga-
do de Emergencia del muni-
cipio penquista, afirmó que 
advirtió a Vialidad del pro-
blema cerca de las dos y me-
dia de la madrugada, pero 
que sólo cerca de las 7.30 ho-
ras se comenzó a bombear el 
agua del sector. 

Escobar dijo que, a través 
de Vialidad, realizarán un 
monitoreo presencial adicio-
nal al que se realiza, porque 
al ser la bomba automática 
sólo se enteran del proble-
ma cuando se comienza a 
acumular agua, para evitar 
problemas en las próximas 
lluvias. 

El gobernador de Concep-
ción, Robert Contreras, pre-
cisó que él alertó a Obras Pú-
blicas sobre la emergencia y 
aseguró que están trabajan-
do en las coordinaciones, 

La falla eléctrica de la bomba ubicada a la salida del puente 
Llacolén provocó que acceso bajo nivel se inundara. En la 
jornada cayeron 27 milímetros de lluvia en la zona. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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“TACOS “ FUERON CAUSADOS POR FALLA EN ACCESO A PUENTE LLACOLÉN

Colapso vial fue la mayor 
consecuencia del sistema 
frontal en Concepción 

Autoridades locales enca-
bezados por el intendente, 
Jorge Ulloa, se reunieron ayer 
en el Gobierno Regional para 
conocer el análisis del estu-
dio de prefactibilidad de la 
Ruta 160 que dará prioridad 
al transporte público a través 
de un corredor. 

El análisis realizado por 
Sectra, que finalizó en octu-
bre de 2017, indica que el 
83% de los viajes se realizan 
en vehículos particulares, 
mientras que el transporte 
público con una participa-
ción del 6% moviliza al 58% 
de los pasajeros y detalla 
que por la vía circulan cerca 

“El sistema frontal no nos  
ha dejado grandes 
dificultades”.  
 
Jorge Ulloa, intendente. 

“Hay que estar atentos  
para que estas fallas no  
se repitan”. 
Robert Contreras,  
gobernador de Concepción. 

“Tenemos que recordar que 
estamos en una situación de 
alerta temprana”. 
Daniel Escobar,  
seremi Obras Públicas. 

“porque no se actuó lo sufi-
cientemente rápido. El des-
perfecto ocurrió en la ma-
drugada y los equipos de 
emergencia tienen que estar 
alerta para que eso no ocu-
rra, ya que esta falla provocó 
la congestión masiva que no 
queremos que se vuelva a re-
petir, porque perjudica a los 
usuarios”. 

Agregó que durante la jor-
nada cayeron 27 milímetros 
de agua, “lo que es mucho, 
por lo que hay que estar aten-
tos para que estas fallas no se 
repitan”. 

El colapso vial generó im-
portantes atrasos entre los 
automovilistas que, en casos 
como el del ingeniero Andrés 
Cerda, se extendió por 45 mi-
nutos. “Entendemos que 
llueva y que las calles colap-
sen, pero no que las autorida-
des no sean capaz de prever 
este desastre”, dijo. 

Además, el sistema fron-
tal generó deslizamientos de 
tierra en camino a Bulnes y 
suspensión de clases en el Li-
ceo Técnico de Talcahuano 
por filtraciones. 

 
Balance regional 

El intendente del Bío Bío, 
Jorge Ulloa, aseguró que el 
balance es positivo, “ya que el 
sistema frontal no nos ha de-
jado grandes dificultades. Sin 
embargo, volvemos hacer el 
llamado a la comunidad de 
tomar precauciones, como 
limpiar canaletas para evi-
tar las inundaciones que 
ocurren por estos descuidos.  

La máxima autoridad re-
gional detalló que hubo ca-
sas anegadas en Concepción 
y en Lota; cortes de energía 
eléctrica, caídas de árboles, 
deslizamientos de tierras y 
voladuras de techumbres, 
pero sin que afectara la inte-
gridad de personas. 

“Hoy podemos entregar 
este reporte más alenta-
dor, y esperamos que hoy 
(ayer) termine este siste-
ma frontal”.

Presentan estudio de prefactibilidad de Ruta 160
FOTO:ARCHIVO/ DIARIO COCNEPCIÓN

de seis mil camiones por día. 
Agrega que en horario pun-
ta transitan 2.500 vehículos 
por sentido. 

Ahora bien, para mejorar 
la circulación por el lugar, 
Sectra proyecto un corredor 
de transporte público cen-

tralizado, con una calzada 
de dos pistas por sentido 
para particulares, veredas y 
ciclovías. También se consi-
dera desnivelar atraviesos de 
la línea férrea en cinco pun-
tos a lo largo de la vía y sema-
forización de tres nuevos 
cruces, sumando 19 semáfo-
ros en total. 

La iniciativa ya desarrolló 
los anteproyectos de diseño 
geométrico, seguridad vial, 
semaforización, diseño ur-
bano y paisajismo, sanea-
miento de aguas lluvias, re-
posición de servicios, ilumi-
nación, estructuras y 
expropiaciones. 

El proyecto en su totalidad 
posee una inversión privada 
de $101 mil millones, conta-
rá con una longitud de 16,7 
kilómetros y se calcula que 
por día circularán 1.760 bu-
ses por sentido y que por el 
lugar harán lo propio 80 mil 
personas. 

 El proyecto, que según in-
dicaron sería socialmente 
rentable, conectará con dos 
corredores de transporte pú-
blico existentes, como son el 
de la Diagonal Bío Bío en San 
Pedro de la Paz hasta el cru-
ce San Francisco en Coronel, 
otorgando 27% de la calzada 
sólo para buses.
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12
niños iban en el 
furgón escolar al 
momento del 
accidente, 3 de ellos 
fueron auxiliados por 
personal del Samu.

donde se hizo el 
forado está la 
cámara de 
inspección de 
aguas servidas. 

Desde Essbio 
aclararon que

DECRETO N°938 con fecha 09/04/2018.

1. Dispóngase la suspensión de tránsito vehicular en calle Hipólito 
Salas, entre calle Victor Lamas y Avenida Chacabuco, con el objeto 
que empresa Novatec S.A., Rut: 86.856.700-7, realice trabajos de 
desmontaje de grúa torre en obra Parque Chacabuco, de acuerdo a 
la siguiente programación:

- Desde las 08:00 hasta las 20:00 horas del día sábado 14 de Abril 
de 2018.
- Desde las 08:00 hasta las 20:00 horas del día domingo 15 de 
Abril de 2018.

2. Por tal motivo los servicios de locomoción colectiva que 
actualmente utilizan calle Hipólito Salas deberán desviarse por: 
Victor Lamas - Lincoyán - San Martin, recorrido habitual.

POR ORDEN DEL SEÑOR ALCALDE 
ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE,

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRÁNSITO

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

Innovadoras iniciativas se 
han ejecutado en la comuna 
de Santa Juana, lo que tam-
bién se enmarca en materia 
de seguridad. 

Se trata de la instalación de 
12 luminarias solares LED en 
la Calle Ricardo Ríos, proyec-
to además denominado “Ilu-
minando Nuestro sector”, ini-
ciativa que se generó gracias 
a un proyecto presentado en 
conjunto por el municipio y 
la junta de vecinos 2B Alame-
da a la Subsecretaría de Pre-
vención del Delito, por un 
monto de inversión cercano 
a los $20 millones. 

La presidenta de la agru-
pación, Fabiola Troncoso, 
manifestó que, “como veci-
nos estamos encantados 
con este proyecto que nos 
hemos ganado, ya que en pri-
mer lugar ayudamos a cui-

En Santa Juana instalan cámaras 
de seguridad y luminarias 

las que ya están instaladas 
en los principales accesos de 
la comuna; norte, sur, cruce 
Huallerehue, Lautaro y Cin-
co Esquinas. 

El encargado de seguridad, 
Cristian Unda, dijo que la lle-
gada de estas cámaras son 
un aporte a la comuna, ya 
que con ello tendremos res-
paldo de los hechos delictua-
les y será útil para responder 
de manera más oportuna a la 
comunidad”. 

El alcalde Ángel Castro co-
mentó que se están realizan-
do acciones concretas en te-
mas de seguridad ciudada-
na, lo que se traduce en 
recuperación de espacios 
públicos, instalación de lu-
minarias, cámaras de tele-
vigilancia, trabajo en con-
junto con las autoridades y 
la comunidad. 

FOTO:GENTILEZA MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA
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La mañana de ayer se re-
gistró un accidente en Caste-
llón esquina Manuel Rodrí-
guez, luego que un furgón es-
colar se precipitara a un 
forado de un metro y 20 de 
largo, luego de reventar el 
neumático delantero dere-
cho producto de la caída. 

El socavón, que se encon-
traba a la altura del bande-
jón de áreas verdes presen-
te en calle Rodríguez, tenía 
una profundidad cercana a 
los 2 metros, el que no era vi-
sible por la cantidad de agua 
y la poca visibilidad a esa 
hora de la mañana, tras la in-
tensa lluvia que se arrastra 
desde el lunes en la Región 
del Bío Bío. 

Anteriormente, un camión 
que pasó por el socavón al 
percatarse del peligro, advir-
tió al chofer del furgón esco-
lar sin éxito, “yo le hice la se-
ñal al furgón para que no ca-
yera”, explicó. 

Dentro del furgón escolar 
iban 12 niños de los cuales 3, 
más el chofer, identificado 
como Manuel Silva, tuvieron 
que ser asistidos por el Samu 
debido a que presentaban le-
siones a causa del impacto, 
siendo trasladado posterior-
mente al Hospital Guillermo 
Grant Benavente, sólo el con-
ductor del furgón escolar, 
para realizar la alcoholemia 
protocolar respectiva. 

Hasta al intersección se 
desplazó personal de Carabi-
neros, quienes suspendieron 
el tránsito por Castellón para 
facilitar el trabajo de repa-
ración por parte de personal 
especializado. 

Desde la Municipalidad de 
Concepción se dispuso ade-
más de señaléticas para pre-
venir accidentes, mientras el 
personal de emergencias rea-
lizaba la visita inspectiva en 

Escolares lesionados por 
socavón en calle Castellón

el sector, para verificar las 
reales condiciones del acci-
dente, explicó el encargado 
de emergencias, Jorge Silva, 
quien precisó que la respon-
sabilidad de reparación es de 
Essbio, por tratarse de un 
ducto de aguas servidas. 

Según información entre-
gada por Essbio, donde se 
hizo el forado está la cáma-
ra de inspección de alcanta-
rillado, por lo que se proce-
dió a rellenar con pavimen-
to provisorio, hasta que las 
condiciones meteorológi-
cas mejoren, tiempo en el 
cual se realizarán los traba-
jos definitivos. 

“Este deslizamiento de la 
cámara de alcantarillado de 
aguas servidas fue algo es-
pontáneo, ya que en el sector 
no habíamos teníamos nin-
gún inconveniente, fue algo 
sorpresivo. Se comenzó a tra-
bajar en el mismo momento 
logrando la reparación du-
rante el día de hoy (ayer), con 
pavimento provisorio”, deta-
lló la subgerente de Essbio, 
Ana María Lezcano.

dar el medio ambiente, pero 
también avanzamos en ma-
teria de seguridad”. 

Las nuevas luminarias es-
tán instaladas desde Irarrá-
zabal por Colo Colo hasta 
Ricardo Ríos, sin duda los 

más felices son los vecinos, 
especialmente porque las 
calles están más iluminadas, 
lo que además permite alejar 
la delincuencia. 

Además, se instalaron cin-
co cámaras de televigilancia, 

Detienen a imputado por abuso sexual
Funcionarios de la Bri-

gada Investigadora de De-
litos Sexuales y Menores 
(Brisexme) de Concep-
ción detuvieron a un in-
dividuo, quien habría abu-
sado sexualmente de la 
pequeña en un domicilio 
de Boca Sur. 

El jefe de la Brisexme 
Concepción, subprefecto 
José Miguel Riquelme, ex-
plicó que los funcionarios 
policiales realizaron diver-
sas diligencias, pudiendo 
establecer que el denuncia-
do sería un arrendatario 
del inmueble particular, 
quien reconoció la partici-

pación en el delito de abu-
so sexual contra la niña. 

El subprefecto Riquelme 
realizó un llamado a los 
adultos respecto al cuidado 
de los niños, para tener un 
control permanente, no 
perderlos de vista y extre-
mar las medidas de seguri-
dad. Además, reiteró la im-
portancia de realizar la de-
nuncia en la Policía de 
Investigaciones o en el Mi-
nisterio Público. 

El hombre de 59 años fue 
puesto a disposición del 
Juzgado de Garantía para la 
audiencia de control de la 
detención.

FOTO:GENTILEZA PDI
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el viernes Saavedra visitará a 
Lavanchy junto al nuevo jefe 
de gabinete y los directores 
de posgrado, docencia y 
comunicaciones.

Presentación de 
círculo cercano

rectoral. “Agradezco la confian-
za, es un gran orgullo de poder 
servir a mi alma máter y también 
una emoción, porque ocupo un 
cargo que ocupó mi padre antes”, 
indicó von Plessing, quien remar-
có que los énfasis solicitados pa-
san por “tener una buena relación 
con los estudiantes y brindar un 
buen servicio”.

conviven en la comunidad 
UBB, entre estudiantes y 
trabajadores. La universidad 
debe pronto reacreditarse.

Más de 13 mil 
personas

Universidad del Bío Bío 
celebra 71 años de historia

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CASA DE ESTUDIOS LLEVARÁ A CABO ELECCIONES DE RECTOR EN JULIO

Con ceremonias que acentúan los próximos desafíos del plantel, la UBB 
conmemora un nuevo aniversario de su asentamiento en la zona.

Su 71° aniversario celebra esta 
semana la Universidad del Bío Bío, 
casa de estudios que en sus inicios 
se remonta a la constitución de la 
sede regional de la Universidad Téc-
nica del Estado, en 1947, y que tras 
una serie de reformas y acciones 
orientadas a la docencia, se ha 
transformado en uno de los plante-
les tradicionales más relevantes del 
sur del país. 

El miércoles se llevó a cabo la 
cuenta pública universitaria, a car-
go del rector Héctor Gaete. En los 
próximos días será el turno de di-
versas actividades culturales y de-
portivas, además de reconoci-
mientos a funcionarios destaca-
dos de la UBB, tanto en Chillán 
como Concepción. 

En su presentación ante la co-
munidad, el rector Gaete puso de 
relieve la situación actual de la uni-
versidad, en el contexto de las refor-
mas aplicadas en educación supe-
rior y con acento en las institucio-
nes de propiedad estatal. 

“Tenemos un largo recorrido para 
la implementación de las nuevas 
normas e instrumentos y al inte-
rior de la UBB un proceso vital para 
los nuevos estatutos. Lo importan-
te con la nueva Ley de Universida-
des Estatales es que se dilucidó de-
finitivamente que el sistema de edu-
cación superior tiene diversos tipos 
de instituciones. Era importante 
precisar política y jurídicamente 
los modos en que las instituciones 
se vinculan con el Estado, es decir, 
con todos nosotros”, recalcó la au-
toridad académica. 

“¿Se avanzó todo aquello que no-
sotros pretendíamos? Claro que 
no. Quedan entonces esfuerzos im-
portantes que debemos abordar a 
medida que el país avanza. Y en 
ello tenemos un importante rol”, 
añadió Gate en su alocución, reali-

tación internacional de progra-
mas de pre y postgrado; la crea-
ción de nuevos estatutos, una vez 
promulgada la Ley de Universi-
dades Estatales -contarán con 
tres años para adecuarse-; y, fi-
nalmente, la adscripción a princi-
pios administrativos de alta cali-
dad para la “modernización de 
los servicios”. 

Al cierre, el mandamás de la casa 
de estudios recordó que en julio de 
este año escogerán a un nuevo rec-
tor, proceso para el cual compro-
metió “neutralidad de la adminis-
tración, reglas claras, difusión y 
transparencia”.

AUTORIDADES como el 
gobernador de Concepción y el 
alcalde penquista estuvieron 
presentes en la ceremonia.

FOTO:UBB

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Por cerca de treinta minutos es-
tuvieron reunidos el intendente del 
Bío Bío, Jorge Ulloa, y el rector elec-
to de la Universidad de Concep-
ción, Carlos Saavedra, en el marco 
de un saludo protocolar llevado a 
cabo el miércoles en el Gobierno 
Regional. 

En la oportunidad, ambas auto-
ridades aprovecharon de abordar 
materias que comprometen tanto 
al Gore como a la casa de estudios. 

“Plantearon lo que esperan sea 
la universidad en su papel de puer-
ta al desarrollo regional. Iremos 
juntos a ver el Pacyt para poder mi-
rarlo y ver de qué manera podemos 
apoyar”, comentó Ulloa tras la cita. 

Saavedra por su parte, destacó el 
carácter de la conversación. “Vini-
mos a visitar al intendente y tam-
bién a sintonizar acerca de las preo-
cupaciones fundamentales de la 
Región en este momento. Hay te-
mas en los cuales tenemos intere-
ses comunes, como cultura, ciencia 
y tecnología”, remarcó. 

El rector electo se vio acompa-
ñado de Carlos von Plessing, aca-
démico que desde el 14 de mayo 
asumirá en condición de vicerrec-
tor, en lo que es hasta ahora la 
primera presentación del equipo 

Ulloa y Saavedra concretan 
saludo protocolar

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

CARLOS SAAVEDRA visitó el martes los campus Chillán y Los Ángeles.

zada la mañana del miércoles en 
Concepción y posteriormente re-
plicada en la ciudad de Chillán. 

 
Desafíos de la universidad 

Proyectando las principales ta-
reas que se avizoran, el rector Gae-

te mencionó la acreditación institu-
cional, con énfasis en postrado, y en 
circunstancias de que en diciembre 
de este año deben “enviar el informe 
de autoevaluación a la CNA”.  

Asimismo, la internacionaliza-
ción del plantel, mediante acredi-

 FOTO:COEMCO

Con actividades y charlas, la 
Corporación Educacional Masó-
nica de Concepción, Coemco, 
inauguró su año escolar 2018 en 
la zona. 

En el auditorio Dr. Luis Bravo 
Puga del Colegio Concepción Pe-
dro de Valdivia, el organismo 
ofreció una ceremonia de apertu-
ra oficial. 

Tras ello, el académico indio 
Dr. Sugata Mitra, ofreció una 
charla titulada “Future of 
Schools. What are schools for?”, 
que enfatizó en el empleo de nue-
vas tecnologías para la enseñan-
za de niños y jóvenes. 

El Dr. Mitra es un destacado in-
vestigador en materias educa-

cionales y de ciencias cogniti-
vas. Entre los premios que ha re-
cibido, destacan dos reconoci-
mientos TED (2013 y 2015), el 
Leonardo European Corporate 
Learning Award (2012) y el 
Dewang Mehta (2005). 

En la inauguración también 
estuvo presente Luis Riveros, 
Gran Maestro de la Gran Logia 
de Chile y ex rector de la Univer-
sidad de Chile, cargo en el que se 
desempeñó hasta 2006. 

“Es importante que la educa-
ción se adecue al empleo de tec-
nologías para dar saltos al desa-
rrollo y esperamos potenciarlo”, 
sostuvo Riveros tras la jornada 
de presentación.

Coemco inaugura año 
escolar en Concepción
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Mercado automotor celebra el mejor 
marzo en ventas de últimos 8 años

SEGÚN ÚLTIMO INFORME DE LA ASOCIACIÓN NACIONAL AUTOMOTRIZ DE CHILE, BÍO BÍO CRECIÓ UN 11%

Récord en ventas de autos livia-
nos y medianos logró el mercado en 
el mes de marzo, informa la Asocia-
ción Nacional Automotriz de Chi-
le (Anac), dando un acumulado al 
primer trimestre de 2018 un total 
de 98.104 unidades, lo que equiva-
le a un aumento respecto al mismo 
periodo del año pasado de 21,5%. 

En la práctica, el mejor marzo 
desde la medición de 2011. 

Y la Región del Bío Bío no queda 
atrás. De hecho, fue la tercera que 
más creció en ventas, tras la Metro-
politana y Valparaíso, con 2.609 
vehículos livianos y medianos co-
mercializados. 

¿Que se ha vendido más? 
Vehículos de pasajeros, con un 

total nacional de 39.335 unidades y 
10,7% de crecimiento, respecto a 
marzo de 2017. 

Después están las SUV, con 
34.575 vehículos y con un sorpren-
dente crecimiento de 37,8%. 

Más abajo están los vehículos co-
merciales: 15.125 unidades y creci-
miento o variación de 18,9% y, final-
mente, camionetas, con 9.069 vehí-
culos y una variación de 22,6%. 

  
Ejemplo regional 

Y son tan potentes las últimas 
cifras de marzo que el gerente de 
Ventas de Sergio Escobar, Julio Car-
tagena, proyectó ya el cierre de año.  

“En relación a la venta de las más 
de 33 mil unidades de vehículos 
nuevos informada por la Anac, ci-
fra que representó un crecimiento 
de 12% respecto del mismo mes en 
2017 y que promedió un 22% de 
crecimiento acumulado, se puede 
inferir que ya se está próximo a su-
perar la proyección de 400 mil vehí-
culos, estimando en 420 mil uni-
dades para este 2018”. 

Sobre el escenario de la automo-
tora en Concepción, Cartagena no 
ocultó su satisfacción con los nú-
meros alcanzados. 

“Concepción se mantuvo en la lí-
nea de crecimiento sobre la que co-
menzó a principio de año, lo que sig-
nificó una excelente noticia para no-
sotros, entendiendo que marzo 
siempre es un desafío mayor. El cie-
rre del primer trimestre ha sido uno 
de los mejores para la Región del Bío 
Bío, respecto del mismo mes en los 
últimos años, ya que sólo respecto de 
2017 se alcanzó un crecimiento de 
un 35% con un acumulado de 40%”. 

Sobre los modelos más vendidos 
en marzo, el ejecutivo destacó que 
uno de los líderes en venta en el 
mercado automotriz es Suzuki. 

“Esta es, en parte, una de las prin-
cipales explicaciones de nuestro ex-
celente crecimiento en Sergio Esco-
bar. La marca tiene como principal 
modelo el Swift, uno de los vehícu-
los más vendidos durante los últi-
mos tres meses. Cabe destacar que 

En el tercer mes del año, en Chile se vendieron 33.355 vehículos livianos y 
medianos, de los cuales 2.609 se comercializaron en la Región del Bío Bío, una 
de las tres que más creció con una participación actual de 7,8%.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

dentro de los diez modelos más co-
mercializados en marzo, cuatro per-
tenecen al grupo de nuestras mar-
cas y, a parte del Suzuki Swift, está 
el Renault Symbol, Mazda 3 y Suzuki 
Baleno. Es por esta razón que es 
muy relevante nuestra participa-
ción en el mercado gracias al grupo 
de marcas que representamos”. 

 
Nivel nacional 

Durante el tercer mes de 2018 se 
comercializaron 33.355 unidades 
de vehículos nuevos, registrando 
un aumento de 12,5% en compara-
ción al mismo mes del año pasado. 

Con este resultado, el primer tri-
mestre del presente año cierra con 
ventas de 98.104 unidades, lo que se 
traduce en un crecimiento acumu-
lado de 21,5% en relación a los mis-
mos tres primeros meses de 2017. 

En cuanto a las ventas en unida-
des y crecimiento, en comparación 
a marzo 2017, por segmentos des-
tacan: Pasajeros: 13.458 unidades 
(+1,7%) SUV: 11.281 unidades 
(+28%). Camionetas: 5.370 unida-
des (+12,5%). Comerciales: 3.246 
unidades (+15,3%). Regiones con 
mayores ventas durante marzo de 
2018: Región Metropolitana: 19.770 
unidades (+11,3%) Valparaíso: 3.310 
unidades (+7,4%) Bío Bío: 2.609 uni-
dades (+11,3%). Los Lagos: 1.420 
unidades (+14,0%). 

Otro ejemplo es Bruno Fritsch, al 
menos a lo que Toyota se refiere. 

El ejecutivo de ventas, Rodrigo 
Henríquez, informó de un aumen-
to de 12% respecto a marzo de 2017. 
“Hemos crecido bien diversificado, 
pero con notable aumento del seg-
mento camionetas”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

EVOLUCIÓN DE VENTAS TRIMESTRALES VEHÍCULOS LIVIANOS Y MEDIANOS

FUENTE: ANAC SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

EVOLUCIÓN TRIMESTRAL DE LAS VENTAS - LIVIANOS Y MEDIANOS 2016-2018

VENTAS AL PÚBLICO POR SEGMENTO DEL MERCADO DE LIVIANOS Y MEDIANOS 2017 - 2018

420
mil unidades es la meta en ventas pro-
yectada por el mercado para este año 
2018 a nivel nacional.

+11,3%
de crecimiento en ventas de autos livia-
nos y medianos se registró en marzo en 
Bío Bío. Nacional: +12,5%.
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DECIMOSEXTA VERSIÓN DE LA FERIA INMOBILIARIA DE CONCEPCIÓN

Edgardo M./Silvanio M 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Feria Inmobiliaria de 
Concepción (Finco 2018) 
llega a su decimosexta ver-
sión renovada y con mu-
chas novedades. Además 
de la tradicional oferta 
de casas y departamen-
tos, este año la feria que 
se realiza en SurActivo 
ofrece entretención y 
servicios para toda fa-
milia. Ello incluye un 
sector de alimentación 
(Food Trucks), convenio 
para llegar en Cabify con 
viajes hasta $2.500 sin cos-
to para el usuario (se entre-
gará un código para acce-
der al beneficio) y un área 
exclusiva para las mujeres 
con clínicas de belleza, ta-
rot, masajes, manicure y 
servicios especializados. 

La primera versión de la 
feria se realizó en 2002, y con 
los años la Finco se ha conso-

Finco 2018: Hoy comienza la mayor 
vitrina inmobiliaria del sur de Chile
Cerca de 7 mil ofertas en 107 proyectos inmobiliarios distribuidos por el Gran Concepción. 
Servicios de entidades bancarias, plaza de alimentación y un sector exclusivo para mujeres. Todo 
listo para la gran fiesta del mercado inmobiliario y de la construcción en la zona centro sur del país. 

lidado como la mayor vitrina 
inmobiliaria del sur de Chile. 
Creció en número de empre-
sas participantes, oferta de 
viviendas, negocios realiza-
dos y afluencia de público. 
En esta versión del evento, 
que reúne a las principales 
empresas del mercado inmo-
biliario del Gran Concep-
ción, quien piensa en com-
prar una vivienda tiene a su 
disposición cerca de 7.000 
casas y departamentos nue-
vos, que en conjunto repre-
sentan una inversión total 
cercana a los US$700 millo-

nes, considerando los 
precios promedio de ven-
ta de los inmuebles. En 
total serán 41 expositores 
inmobiliarios (en 2017 

fueron 30) que presentarán 
107 proyectos ubicados en el 
Gran Concepción. 

 
Hora de cotizar 

La Cámara Chilena de la 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

FINCO 2017 
En la versión del año pasado, cerca 

de 10 mil personas visitaron la feria.
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Por acuerdo del Directorio, cítase a los señores accionistas de Campos Deportivos Llacolén S.A. a Junta 
Ordinaria de Accionistas para el día jueves 19 de Abril del 2018 a las 20.00 hrs, en Segunda Citación, en 
su sede social ubicada en San Pedro de la Paz, Avda., Pedro Aguirre Cerda N° 781, con el objeto de 
someter a consideración de los señores accionistas las siguientes materias:

1.- Examen y aprobación de los Estados Financieros del ejercicio finalizado el 31 de Diciembre del 
2017, del Balance General y del Informe de los Auditores Externos; 
2.- Aprobación de la memoria; 
3.- Designación de Auditores Externos para el ejercicio 2018; 
4.- Designar el periódico en que se efectuarán las publicaciones de la sociedad para avisos año 2019; 
5.- En general, cualquier materia de interés social que sea propia de una Junta Ordinaria conforme a la 
Ley y los Estatutos Sociales. 

Podrán participar en la Junta arriba convocada sólo los titulares de acciones inscritas en el Registro de 
Accionistas hasta el día 12 de abril del 2018. Por oficio circular N° 328 del 3 de Febrero de 2012 de la 
Superintendencia de Valores y Seguros, se eximió a la Sociedad de enviar Memoria y Balance a todos 
los accionistas. 

El Presidente

CAMPOS DEPORTIVOS LLACOLEN S.A.
Junta General Ordinaria de Accionistas

Horario
El horario de atención de la feria será de 11:00 a 20:00 horas. La feria 
comienza hoy y cierra el domingo 15.

Construcción (CChC) desta-
có que el 91% de las viviendas 
que se ofrecen en la Finco 
presentan precios inferiores 
a las 3.000 UF. Además, alre-
dedor de 1.300 unidades, ubi-
cadas principalmente en las 
comunas de San Pedro de la 
Paz y Coronel, cuentan con el 
subsidio DS19, de integra-
ción social y territorial. 

Según la CChC, la mayor 
concentración de viviendas 
se localiza entre las UF 1.000 
y UF 1.999, totalizando 3.792 
unidades (54%), seguida del 
tramo que va desde las UF 
2.000 y UF 2.999, con 2.147 
unidades, equivalentes a un 
31% del total. 

De acuerdo con Helen 
Martin, presidenta del Co-
mité Inmobiliario de la CChC 
sede Concepción, el merca-
do inmobiliario regional re-
fleja “la reactivación del sec-
tor en los meses de enero y fe-
brero, donde se observa una 
demanda que crece más rá-
pido que la oferta, situación 
que permite mejorar sustan-
cialmente el indicador de 
meses para agotar oferta”. 

Así, la Finco 2018 entrega 
una oferta de viviendas para 
todos los bolsillos, desde 
1.100 unidades de fomento 
hasta departamentos sobre 
las UF 6.000, distribuidos 
principalmente en las comu-
nas de Coronel, San Pedro 
de La Paz, Los Ángeles, Chi-
guayante y Concepción. 

tener una mejor sensación 
de cómo está el mercado y 
nuestros competidores ”. 

En Valmar, el gerente gene-
ral afirma que “la Finco es el 
lugar donde se reúne casi 
toda la oferta inmobiliaria 
del Gran Concepción y de-
bido a que las expectativas 
económicas han mejorado, 
me gustaría ver muchos más 
proyectos que el año pasado 
al igual que el concretar más 
ventas”. 

Por donde se mire, la Fin-
co se ha convertido en “la” 
gran vitrina, tanto para las 
empresas del rubro como 
para quienes buscan com-
prar una vivienda.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Se observa una 
demanda (meses 
de enero y 
febrero) que 
crece más rápido 
que la oferta”.
Helen Martin, presidenta Comité 
Inmobiliario de la CChC sede Concepción

“La Finco es el 
lugar donde se 
reúne casi toda la 
oferta 
inmobiliaria del 
Gran Concepción”.
Sergio Jara, gerente general grupo de 
empresas Valmar.

“Se espera 
mayor oferta de 
servicios 
complementarios 
a la compra de 
una vivienda”.
Francisco Aros, 
gerente comercial de Aitue.

“Queremos que 
las familias que 
nos visiten 
puedan apreciar 
las ventajas al 
elegirnos”.
Jorge Guardia, gerente zonal de 
Constructora Pocuro.

Perspectiva de los proveedores inmobiliarios sobre Finco
Para Elizabeth Gómez, ex presidenta de la 

Cámara de la Producción y del Comercio de 
Concepción y empresaria del rubro de los 
muebles de cocina a través de VYG Mobili 
(www.vygmobili.cl) la Finco es “un espacio ferial 
que brinda grandes oportunidades para quie-
nes nos desempeñamos como proveedores 
del sector construcción e inmobiliario dado 
que se trata de un evento que convoca a una 
gran cantidad de clientes, desde grandes 

empresas como familias particulares que 
buscan renovar sus muebles de cocina o desa-
rrollar otro tipo de proyectos en sus casas y 
departamentos”. 

La ex presidenta de la Cpcc destacó además 
que “la Finco es una gran vitrina donde se 
pueden visualizar los proyectos inmobiliarios 
que existen y los que están en desarrollo, 
teniendo los visitantes la opción de ahorrar com-
prando en verde”.

Expectativas de empresas 
Las empresas que partici-

pan de la Finco están expec-
tantes. Entre otros motivos, 
porque se espera la presencia 
del Ministro de Vivienda y Ur-
banismo, Cristián Moncke-
berg, quien habría confirma-
do su asistencia. Los empre-
sarios esperan definiciones 
del ministro en cuanto a me-
didas para modernizar el Es-
tado respecto a los trámites 
que ralentizan la actividad 
del sector. 

“Dado que estará presente 
el Ministro de Vivienda, me 
gustaría ver en su exposición 
la presentación de una polí-
tica que ayude a que los pro-
cedimientos administrativos 
en los servicios públicos aso-
ciados a la materialización 
de proyectos inmobiliarios 
sean más expeditos, de tal 
forma que estas inversiones 
se puedan concretar más rá-
pidamente y de esta manera 

apoyar al crecimiento, y a la 
generación de empleos en el 
país y la Región”, detalló Ser-
gio Jara, gerente general del 
grupo de Empresas Valmar.  

El ejecutivo agregó que le 
gustaría ver al Ministerio y a 
las autoridades “apoyando 
políticas de desarrollo urba-
no tanto en extensión como 
en densificación, ya que am-
bas son necesarias para el 
desarrollo sustentable de las 
ciudades”. 

A su vez, Francisco Aros, 
gerente comercial de la in-
mobiliaria Aitue espera que 
en esta versión de la feria se 
materialice un aumento en la 
oferta de servicios comple-
mentarios a la compra de 
una vivienda, como banca o 
proveedores de servicios 
para su habilitación, entre 
otros. 

“Por nuestra parte, seguire-
mos incorporando tecnolo-
gías y ejecutivos altamente 
preparados para aportar bue-
na información a los clientes 
que nos visiten. También es-
peramos una asistencia ma-
yor a la del año pasado, con-
siderando las favorables con-
diciones existentes para 
adquirir una vivienda, como 
bajas tasas de interés banca-
rio o en nuestro caso, promo-
ciones para financiar el pie, 
las que se suman al creci-

miento de la oferta inmobilia-
ria”, declaró el ejecutivo de 
Aitue a Diario Concepción. 

De la Constructora Pocu-
ro también tienen grandes 
expectativas con Finco de 
2018. Jorge Guardia, gerente 
zonal, fue enfático: “Quere-
mos que las familias que nos 

visiten, vean nuestros pro-
yectos y los de la competen-
cia, que puedan apreciar las 
ventajas que existen al elegir-
nos y el esfuerzo que hemos 
puesto en crear nuevos ba-
rrios aumentando su plusva-
lía. Siempre hemos hecho los 
desarrollos en nuevos secto-
res, a veces con externalida-
des negativas o colonizando 
zonas urbanas sin mayor 
movimiento y el tiempo nos 
ha dado la razón”. 

César Brito, jefe de Marke-
ting de Ciss, explicó que en-
tre sus objetivos está “Expo-
ner nuestros proyectos a un 
público en búsqueda de vi-
viendas y lograr cierres de 
venta similares o mejores a la 
versión 2017, y conocer la 
distinta oferta inmobiliaria 
en la intercomuna, para así 



Cultura&Espectáculos

12 Diario Concepción Jueves 12 de abril de 2018

Está programado este 
concierto lírico, cuyas 
entradas tienen un 
valor de $6.000 
general y $3.000 
estudiantes.

Horas
20

18:00 horas 
Exhibición del documental 

“La directiva”. Ciclo Miradoc. 
Sala David Stitchkin de la 
UdeC. Entrada liberada.  

 
18:00 horas 

“La prima cosa bella”. Ciclo 
de cine italiano. Auditorio 

Facultad de Humanidades y 
Arte de la UdeC. Gratis.  

19:30 horas 
Lucho Astudillo & Aindiao. 
$3.000 general, $1.500 estu-

diantes general y $1.000 estu-
diantes, Red Alumni y funcio-

narios Ucsc. Centro de 
Extensión Ucsc. 

Destacado 
Conversatorio en 

Balmaceda 
18.30 horas

Primera jornada del ciclo 
“Pensamiento Crítico: En los 
márgenes del Arte Contem-
poráneo”, tendrá como invi-

tada a Alejandra Castillo. 
Colo Colo 1855. Gratis.

Agenda  
de hoy
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ESTE SÁBADO EN LA SALA PRINCIPAL

Miguel Ángel Pellao desplegará 
un variado repertorio, junto a 
la pianista Paulina Suazo.

Agradecido de la oportuni-
dad de presentarse en un es-
pacio tan esperado y anhela-
do por la comunidad artística 
local se mostró Miguel Ángel 
Pellao, más conocido como el 
“Tenor Pehuenche”, quien este 
sábado 14 de abril estará jun-
to a la pianista penquista Pau-
lina Suazo en la sala principal 
del Teatro Biobío. 

“Me hace mucho sentido el 
presentarme ahí, me siento or-
gulloso de ser parte de la co-
munidad pehuenche y de re-
presentarlos a ellos en este es-
pacio, que es y simboliza a toda 
la Región”, destacó Pellao. 

Su visita al teatro se da en el 
contexto del programa “Vela-
das Musicales”, que organiza 
el Goethe-Zentrum Concep-
ción, y contemplará un vario-
pinto programa con obras que 
a Pellao lo han marcado en su 
trayectoria lírica. 

“Es un concierto que inclu-
ye arias de ópera que han sido 
significativas en mi carrera y 
otras canzonetas napolitanas 
de Francesco Paolo Tosti, un 
compositor que conocí muy 
bien en Italia, donde gané un 
concurso lírico el 2009 que lle-
va su nombre. También habrá 
zarzuelas y títulos del cancio-
nero latinoamericano, que es-
pero sean bien recibidas por la 
audiencia y que nos acompa-
ñe en estas melodías. Siem-
pre ofrezco al público que can-
te con el tenor, eso para mí 
tiene un valor muy importan-
te. Me gusta que la gente par-
ticipe en mis conciertos, vere-
mos como se da en esta opor-
tunidad y ojalá se llene el 
teatro”, explicó el cantante. 

Pellao tuvo palabras de elo-
gio para Suazo, a quien pro-
yecta como una gran figura 
de la música docta. “La cono-
cí hace un par de meses atrás, 
es una joven pianista con mu-
cho futuro, nos hemos hecho 
muy unidos. Quise que estu-

viera en este concierto, fuera 
de su extraordinario talento, 
porque ella es de Concepción 
y sentí que debía estar presen-
tándose ahí”, dijo. 

Las entradas para el con-
cierto, disponibles en la bole-
tería del Teatro Biobío o a tra-
vés del sistema Ticketplus, tie-
nen un valor de $6.000 general 
y $3.000 estudiantes y tercera 
edad. 

 
Nuevo larga duración 

Más allá de este concierto 
puntual y las presentaciones 
extras para cantar en las em-
bajadas chilenas en diversos 
países, el “Tenor Pehuenche” 
tiene agendado para este 2018 
la salida de su segundo álbum 
de estudio. Trabajo que lo 
mantiene por estos días bas-
tante ocupado, ya que el ma-
terial vería la luz entre mayo y 
junio próximo. 

“La idea de este año es que 
a fines de mayo, o la primera 
semana de junio, estemos 
lanzando mi segundo disco 
titulado ‘Cancionero Sinfó-
nico’, donde hago una espe-
cie de homenaje a los gran-
des compositores, cantantes 
y grupos nacionales. Por 
ejemplo, está ‘Mentira’ de 
Buddy Richard, ‘Cuando 
agosto era 21’ de Fernando 
Ubiergo, ‘Medianoche’ de Pa-
tricio Manns, ‘Fe’ de Jorge 
González, entre otras. Es un 

disco con arreglos sinfónicos 
bien bonito y diverso”, señaló 
el tenor. 

En total 11 canciones, que 
aparte de ser liberadas en las 
plataformas digitales, estará 
disponible en formato físico, ya 
que “no queremos que se pier-
da el sentido de tener el disco 
en las manos, el LP en forma-
to físico la gente igual lo quie-
re tener”, acotó Pellao. 

Luego de la salida del álbum, 
y su posterior promoción por 
los distintos medios, la idea de 
Pellao es sacarlo de gira entre 
noviembre y diciembre. “Pare-
ciera que falta mucho tiempo, 
pero no nos daremos cuenta 
cuando estemos embarcados 
en el tour. Está bien movida y 
apretada la agenda para este 
año”, manifestó el cantante. 

Si bien, el álbum es más de 
corte docto popular, no resul-
tó tan ajeno para Pellao fusio-
nar el mundo lírico con lo ne-
tamente más clásico. “Como 
la técnica del canto lírico es 
bien marcada logré unir bien, 
de alguna forma, esto en el re-
pertorio popular. Lo impor-
tante para mí era darle en este 
trabajo un espacio a la música 
chilena, a lo mejor en el futuro 
realizar algo con canciones in-
ternacionales. Hay una fusión 
interesante entre el canto líri-
co con lo más pop”, sentenció 
el también músico. 

A lo que completó que “me 
gusta y conozco bien la músi-
ca chilena, es más, y a modo de 
ejemplo, hace poco me encon-
tré en un concierto con Ma-
nuel García y compartimos es-
cenario, lo mismo con Inti Illi-
mani y también con Los Jaivas. 
En algunas presentaciones, 
cuando no es con orquesta sin-
fónica ni piano, yo mismo toco 
la guitarra, el cuatro o el cha-
rango para interpretar alguna 
canción más popular”.

FOTO:FMEDIOS

EL CANTANTE LÍRICO 
sacará su segundo LP 

entre mayo y junio, para 
luego girar por el país.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“Tenor 
Pehuenche” 
trae su 
propuesta 
lírica al  
Teatro  
Biobío
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Clase inaugura Diploma 
UdeC: “La Europa Actual”

Juan Gabriel Valdés, 
ex ministro de 
R.R.E.E y Ex Embaja-
dor en Washington, 
impartió la clase 
inaugural: Estados 
Unidos y América 
Latina en la adminis-
tración Trump, del 
Diploma La Europa 
Actual, organizado 
por el Programa de 
Estudios Europeos de 
la Universidad de 
Concepción.

PAULINA 
ASTROZA y 
Juan Gabriel 

Valdés.

MABEL ORTIZ, 
Alejandro 
Bancalari  
y Relme 
Antilen.

VALENTINA QUIROGA y Joaquina Rodríguez.

Divem: Desafío 
de innovación en 
viviendas de 
emergencia

Gilda Grandón, Felipe Arteaga y Nicolás Bi-
rrell participaron en esta actividad que tenía 
como fin explicar los antecedes y normativa vi-
gente al público asistente. Al evento, realizado 
en el Hotel Araucano, asistieron más de 200 
personas.

RODRIGO CANCINO y Dominique Benítez.

NICOLÁS BIRRELL, Gustavo Fuentes y Felipe Arteaga.

JAVIERA CANALES, Jimmy 
Ulloa y Gilda Grandón.

PABLO 
MARINAO y 

Job Cruz.

OSCAR 
RIVERA y 
Gonzalo 
Chacón.

MARCELO 
CASTRO y José 

Manuel Ventura.

SERGIO 
SEPÚLVEDA y 
Erwin Eschmann.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MARIO ESPARZA y María Paz Loaize.
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Katty tendrá como primera 
prueba internacional, la 
Copa del Mundo de Hungría, 
en mayo próximo.

Primera prueba: la 
Copa del Mundo

La dupla de remeras locales fue selecciona-
da por el Comité Olímpico Internacional, para 
participar en el programa de Athlete Role Mo-
dels en los Juegos Olímpicos de la Juventud, 
que se llevarán a cabo este año en Buenos Ai-
res, entre el 6 y el 18 de octubre.  

“Nos sentimos afortunadas que nos hayan 
elegido entre tantos atletas. También signifi-
ca mucho para Chile”, indicó Melita al sitio ofi-
cial de la cita. Ahí mismo, su hermana comen-
tó que “nos pone contentas poder transmitir 
nuestra experiencia a chicos que empiezan”.

Hermanas Abraham, embajadoras olímpicas 

FOTO:IND
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KATHERINNE WOLLERMANN Y SU EXCLUSIVO PARAKAYAK PLASTEX 

“Con este nuevo 
bote creo que podré 
volar sobre el agua” 
La mejor paracanoísta panamericana recibió un kayak de 
última generación, donado por la marca polaca, y que fue 
traído por una empresa local. Hito que marcará su carrera. 

Como cada mañana, Katherinne 
Wollermann se levantó de madru-
gada para comenzar su largo entre-
namiento en la Laguna Chica de 
San Pedro de la Paz. Lo que no se 
imaginó la campeona panameri-
cana de paracanotaje es que esta 
vez su rutina sería interrumpida 
para verla cumplir un sueño de 
años, más bien desde que empezó 
en el deporte. 

Fue su entrenador, Ariel Rubilar, 
quien la llamó afuera de la sala de 
pesas. Ahí la esperaba un flaman-
te parakayak de la marca polaca 
Plastex, líder mundial en este tipo 
de embarcaciones y que, de esta 
manera, concretaba una donación 
cercana a los 3 millones 500 mil pe-
sos a su deportista favorita, quien 
no aguanto las lágrimas al ver con-
cretado tan largo anhelo. 

“¿En serio es para mí? No puedo 
creer que esté aquí, Plastex es lo 
mejor de lo mejor. Llevo cuatro 
años en esto y no tenía bote, con 
esto voy a bajar muchos segundos, 
siento que voy a poder volar sobre 
el agua. Gracias, muchas gracias”, 
atinó a decir la esforzada depor-
tista entre sollozos y todavía sin 
dar crédito a lo que veían sus ojos.  

Largo periplo 
El bote llegó directo de Polonia y 

los costos de importación (que bor-
dea el millón y medio de pesos), 
fueron cubiertos por la empresa 
penquista Isolcork, dedicada a la fa-
bricación de corcho como revesti-
miento para la construcción. Su 
fundador y gerente comercial, Ma-
rio Palma, se refirió a la motivación 
para participar en la iniciativa. 

“La gestión con Polonia tiene 
cerca de un año y la travesía duró 
tres meses. Con las herramientas 
que maneja la empresa, nos ocu-
pamos de lo relacionado al trans-
porte marítimo. Hicimos un en-
cofrado de 200 kilos de madera 
con protecciones por ambos la-
dos, cuando llegó lo fuimos a bus-
car a Valparaíso y lo tuvimos un 
mes guardado en nuestras bode-
gas de Santiago. Quisimos apoyar 

porque ella es una gran deportis-
ta, con un tremendo potencial y 
siempre quisimos ayudarla. Así 
que concretarlo de esta manera es 
muy satisfactorio”, detalló. 

 
Un antes y un después  

Ariel Rubilar, entrenador de la 
deportista, explicó lo que significa 
este aporte. “Es uno de los hitos 
más importantes de su carrera, así 
de relevante. Ella practicaba en un 
bote escuela de formación y que 
no tiene las condiciones de compe-
titividad. Técnicamente perdía mu-
chas habilidades porque es más 
corto, angosto e inestable; además, 
es de fibra de vidrio que es demasia-
do flexible, lo que genera roce en el 
agua e impide un buen desplaza-
miento”, precisó. 

“Mientras que este Plastex es rí-
gido y se desplaza perfecto. Ahora 
por fin practicará en el bote donde 
competirá, no perderemos tiempo 
en adaptación. Seguro mejorará el 
rendimiento, técnicamente mar-
cará un antes y un después, ya que 
trabajaremos igual que en cada tor-
neo internacional”, cerró. 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Una tremenda noticia entrega 
una vez más en el mejor gimnas-
ta en la historia de la Región del 
Bío Bío. Se trata del penquista 
Christian Bruno, quien acaba de 
conseguir su cuarta clasificación 
a unos Juegos Odesur, esto tras 
pasar con éxito los controles se-
lectivos de Gimnasia Artística 
Masculina y Femenina para Co-
chabamba 2018 y el Panamerica-
no Juvenil, evento clasificatorio 
para los Juegos Olímpicos Juveni-
les de Buenos Aires 2018. 

El certamen se realizó en el 
CEO de Santiago, con la presencia 
de los mejores exponentes de 
todo el país. Ahí, el deportista, 
compitió en suelo, caballo con ar-
zones, anillas, salto, barras para-
lelas y barra fija, teniendo la posi-
bilidad de entrar entre los ocho 
mejores por aparato y disputar 
medallas.  

Los criterios mínimos de clasi-
ficación eran obtener sobre 70 
puntos o meter el mayor número 
de aparatos posibles dentro del 
equipo nacional. Y, en el caso de 
Bruno, cumplió ambos, por lo que 
sacó pasajes a los Suramericanos 
de manera directa. 

 
Más vigente que nunca 

Satisfecho se mostró desde San-
tiago el experimentado deportis-
ta local, quien se refirió a su actua-
ción en la competencia. “Quedé 
tranquilo, porque saqué algo así 
como 73 puntos y todas mis notas 
entraron en la sumatoria total del 
posible equipo Odesur. Por lo tan-
to, la clasificación fue directa, a di-
ferencia de otros compañeros que 
quedaron en análisis por parte 

del cuerpo técnico”, manifestó. 
Bruno reconoció el esfuerzo 

que ha debido hacer para no ba-
jar la calidad de sus presentacio-
nes, pese a la larga cantidad de ac-
tividades que realiza diariamen-
te. “No ha sido fácil mantener el 
nivel, ya que estoy haciendo mu-
chas cosas. Tengo a mi cargo a 
varios gimnastas está la universi-
dad, planificaciones de crossfit y 
gimnastas a distancia. Pero he 
podido hacer un buen horario y 
trabajar duro para cumplir con 
todo lo que he estado haciendo”, 
expresó. 

 Asimismo, destacó además el 
hecho de asistir por cuarta vez a 
un evento de estas característi-
cas. “Clasifiqué a mi cuarto Ode-
sur y ya son 16 años de selección 
nacional. Si me preguntas, nun-
ca pensé cuando me vine a San-
tiago que estaría tan vigente a 
mis casi 30 años. Pero bueno, es 
trabajo, disciplina y hacer las co-
sas con el corazón”, sentenció el 
gimnasta que no proyecta tor-
neos previos a su actuación en 
los Juegos Suramericanos (Ode-
sur) de Cochabamba, que se lle-
varán a cabo desde el 26 de mayo 
hasta el 8 de junio en la localidad 
boliviana.

Además de Christian Bruno, 
el equipo lo forman Tomás 
González, Ignacio Varas, Ig-
nacio Pizarro y Joel Álvarez.

Chile ya tiene  
su equipo

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Christian Bruno clasifica 
a los Juegos Odesur 2018



Deportes

Diario Concepción Jueves 12 de abril de 2018 15

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FERNÁNDEZ VIAL ALISTA SU ESTRENO EN SEGUNDA

Prepara el debut con una 
sola duda: “Bichi” Fuertes
Aurinegros estuvieron en Santiago inscribiendo jugadores y definiendo el 
caso de su técnico. Los jugadores hablaron del debut. 

La jornada de ayer debía ser la de-
finitiva para cerrar dos cosas: la 
inscripción de los jugadores de Fer-
nández Vial (después del plazo ex-
tra por todos los retrasos de torneo 
desde Anfp) y la confirmación de 
que Esteban Fuertes podrá sentar-
se en la banca para el debut de este 
domingo, en Collao, a las 16.30 ho-
ras frente a General Velásquez. 

Con lo primero no hubo drama. 
Lo segundo, tendrá que esperar 
hasta hoy, por una descoordina-
ción que –según los aurinegros- 
pasa por documentos que deben 
enviar desde AFA al Inaf. El geren-
te deportivo Sergio Rebolledo está 
a cargo de solucionar ese tema y 
ayer pasó el día en Santiago. 

El delantero Joaquín Muñoz co-
mentó que “en la interna ni siquie-
ra hemos tocado ese tema. Hasta se 
me había olvidado. Llevamos casi 
tres meses trabajando con el ‘pro-
fe’, de muy buena forma, y no ten-
dría sentido que ahora, a pocos días 
de empezar, le dijeran que no. Creo 
que es más una cuestión de quién 
firmará en el primer partido, pero 
el técnico va a estar siempre y, en 
cualquier caso, ya sabemos bien lo 
que quiere”. 

Uno de los jugadores más popu-
lares del plantel aurinegro agregó 
que “hay mucha ansiedad por este 
primer partido, porque costó que 
saliera y ya como que nos entraba 
una pequeña duda, más allá de que 
se ha hecho todo bien. Uno siempre 
recuerda ese último partido oficial 
con 18 mil personas en Collao y 

quiere volver luego ahí, aunque ob-
viamente con otro marco de públi-
co porque eso fue algo extraordina-
rio, único. Como sea, sé que Vial lle-
vará harta gente al debut porque la 
gente nunca nos falla”. 

Su rival será el otro ascendido de 
la pasada temporada, General Ve-
lásquez. “Ellos tienen casi puras ca-
ras nuevas. El ‘Zorrito’ Muñoz (ayu-
dante de Fuertes) conoce a algunos 
jugadores y nos habló de ellos. En 
todo caso, Vial también será muy 
distinto porque quedamos como 
cuatro o cinco jugadores del año 
pasado, hay otro técnico y otro es-
quema. Se van a encontrar con un 
equipo distinto, pero la mística se-
guirá siendo la misma. Eso no se 
transa”, advirtió.

EL TÉCNICO ESPERA que se solucionen temas administrativos y así quedar habilitado para dirigir el domingo. 

 FOTO:DIARIO CONCEPCIÓN

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Segunda corrida más antigua  
del Bío Bío presenta novedades

Partió como una compe-
tencia del Día del Trabajador, 
solo para la gente de la empre-
sa, y con el tiempo ha sufrido 
varios cambios, siempre su-
mando. La Corrida Enap vivi-
rá este 6 de mayo su versión 
número 20, transformándose 
en la segunda corrida más an-
tigua de nuestra zona. Ayer 
tuvo su lanzamiento en el Mall 
Plaza Mirador Bío Bío, con la 
presencia del seremi del De-
porte, Juan Pablo Spoerer y 
varias novedades. 

Esta vez, las distancias serán 
de 3, 5, 10 y 21 kilómetros. La 
distancia más corta servirá 
para integrar por primera vez 
a los menores. Hasta el año pa-

sado, la edad límite para correr 
en Enap era de 15 años, pero 
este 2018 podrán inscribirse 
niños de 6 años y hacer el reco-
rrido junto a sus padres. Por se-
gundo año consecutivo, en 
tanto, Enap promoverá la in-
clusión de los corredores en 
situación de discapacidad. 

Andrea Lozano, directora 
subrogante de Senadis, comen-
tó que “es bueno eliminar las 
barreras para que estos jóvenes 
puedan participar de compe-
tencias deportivas y lo mismo 
hay que hacer en todo ámbito 
de nuestra vida, en lo laboral, 
en la convivencia diaria”. 

El gerente de Enap Refine-
rías Bío Bío, Álvaro Hillerns, 

expresó que “de a poco, esta 
corrida que comenzó como 
una actividad de carácter in-
terno se fue abriendo para 
toda la gente, que es uno de los 
objetivos de Enap, no solo en 
lo deportivo”. 

El velocista Iván Chávez 
también participó de este lan-
zamiento y recordó que “corrí 
esta competencia cuando no 
tenía edad para hacerlo, iba 
colado. Siempre fue un clásico 
y, por la fecha, recuerdo que 
nos mojábamos harto. Eso 
nunca ha sido un problema”. 

Las inscripciones pueden 
buscarse en www.corre.cl y tie-
ne un valor de 7 mil pesos, con 
polera y chip. 

CLASIFICADOS

 CITACIONES
CORPORACIÓN CAMPOS DEPORTIVOS LLACOLÉN  
 
Por acuerdo del Directorio, convoco en Primera citación, a los señores socios de la Corporación “ Campos 
Deportivos Llacolén, a Asamblea General Ordinaria, a celebrarse el día Lunes 16 de Abril del 2018, a las 
20.00 horas, en su Sede Social, Avda. Pedro Aguirre Cerda N° 781, San Pedro de la Paz, para conocer y 
pronunciarse sobre las siguientes materias: 
 
Memoria, Balance General y el Informe de los Auditores Externos, correspondiente al Ejercicio comprendido 
entre el 1° de enero y el 31 de diciembre del 2017. 
 
Elección de Directorio. 
 
Tratar los demás asuntos que sean de competencia de la Asamblea Ordinaria. 
 
Nota: Sólo podrán participar en esta Asamblea los Socios Titulares, previa exhibición de su carné con las 
cuotas al día. 
  
El Presidente
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, local C

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena 389

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

TODOS LOS LUNES

7/16 3/16
LOS ÁNGELES

8/24
SANTIAGO

4/18
CHILLÁN7/23

RANCAGUA

7/18
TALCA

4/15
ANGOL

4/16
TEMUCO

4/14
P. MONTT

7/15
VIERNES

7/16
SÁBADO

9/18
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Julio / Arnaldo
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